

Yo no comprendo que los Partidos obreristas de ciertas naciones voten mensajes de adhesión y aliento y quienes les gobiernan, en nombre de esos Partidos, nos echen la argolla al cuello para estrangularnos.

Indalecio Prieto en su conferencia pronunciada ayer.

Cierre de los actos conmemorativos de la fundación del Partido Socialista

Indalecio Prieto, en un magnífico y vibrante discurso, señaló certeramente a todos los enemigos del pueblo español y apuntó las perspectivas de la reconstrucción de España

La no-intervención,—dijo—constituyó en sus comienzos un error magno, pero se ha convertido en una verdadera vileza

Barcelona 28.—En el Teatro Poliorama ha pronunciado esta mañana a las 11 su anunciada conferencia organizada por la Comisión Organizadora de los actos dedicados a la conmemoración del cincuentenario de la fundación del Partido Socialista el ex ministro de Defensa Nacional, camarada Indalecio Prieto.

El local se hallaba repleto de público que se ha entusiasmado en muchos pasajes del grandilocuente discurso pronunciado por el ilustre socialista español. Su oración, modelo de fervor patriótico y de magnífica elocuencia, ha durado exactamente una hora cincuenta minutos.

He aquí, en síntesis, los pasajes más importantes de su brillante conferencia:

«Al advenir la sublevación de los militares facciosos dejé de ocupar toda clase de tribunas y colgué mi pluma. Hace cinco meses dejé de pertenecer al Gobierno y también en este lapso de tiempo he permanecido silencioso. La gran tragedia que sufre España, lo absorbe todo. Si hoy vengo aquí a hablaros, es para no desairar la invitación amistosa de los organizadores de los actos conmemorativos de la fundación de nuestro Partido. El hecho de no estar vinculado las responsabilidades del Gobierno me da libertad para hablar. Pero he aquí por este motivo la gran dificultad de mi discurso.

La historia del Partido Socialista, está ya señalada no solo con exactitud sino con elocuencia. Voy a ocuparme pues de la tragedia porque pasa España, porque yo digo: ¿Cómo se puede ocupar una tribuna en estos momentos sin hacer caso del tema principal que es la guerra que sostenemos? Yo no sabría hacerlo de otra manera, porque mi vista y mi mente se apartarían de otros temas, a pesar de su grandeza moral. Y en cuanto a la guerra, nadie está autorizado más que el Gobierno a hablar de ella y los demás estamos solo obligados a servir al Gobierno (aplausos). No extrañéis que mi discurso tenga acentos de dolor. Será el discurso de un español dolorido, cuyo dolor lo amortigua la esperanza.

A continuación, el camarada Prieto en brillantes párrafos alude al discurso pronunciado por él, el 25 de julio de 1936 desde el Ministerio de la Guerra y también a sus campañas anteriores a la fecha de la sublevación en las cuales preveía el peligro de una insurrección armada sin que nadie quisiera hacerle caso. En su discurso de julio del 36 ya dijo dirigiéndose a los facciosos: «La rendición no la esperéis. Encontraréis cadáveres, pero no hereis prisioneros». Es la ferocidad—continúa diciendo Prieto—la característica de la España facciosa. Lee a continuación párrafos de un libro titulado «Siete meses y siete días en el campo de Franco» publicado por un secretario de Azpeitia, en el cual se relatan escenas espeluznantes demostrativas de la ferocidad facciosa. El orador rinde a continuación el merecido homenaje al clero vasco que ha sabido dar su vida para salvar el honor de la Iglesia católica ultrajada por el episcopado español en maridaje con los rebeldes.

Pasa a examinar el aspecto internacional de la guerra, diciendo: Voy a fundir en este examen mi dolor de español y mi dolor de socialista. Todo el mundo nos abandonó, por no decir que todo el mundo nos traicionó. La no-intervención fué en sus comienzos un error magno, pero se ha convertido en una verdadera vileza. Yo no comprendo que los partidos obreristas de ciertas naciones voten mensajes de adhesión y aliento y que quienes les gobiernan, en nombre de esos partidos, nos echen la argolla al cuello para estrangularnos. Se ha dicho que las potencias democráticas justificaban su actitud en el hecho de que en nuestro Gobierno se hallaban representadas ciertas tendencias muy avanzadas. Y yo digo: Cuando advino la rebelión no había en el Gobierno ni anarquistas ni comunistas ni socialistas, no había más que republicanos. (Grandes aplausos).

Inglaterra se ha convertido por su poderío y por su situación en protector de aquellas naciones que no son totalitarias. Pero no ha sabido hacer honor a su responsabilidad histórica. Aquí están, en nuestros puertos, hundidos ininidad de barcos en cuya popa ondeaba la bandera británica y en nuestros cementerios yacen cadáveres de marinos ingleses que pagaron con su vida el error de creer que estaban seguros bajo el pabellón de su patria. (Ovación).

Internacionalmente, hemos sido víctimas de todos los ultrajes posibles. En la Historia del mundo no se encuentra caso parecido a lo hecho con nosotros. Con tribus salvajes, es posible con naciones civilizadas, ninguno. Hay el hecho insólito de que ciertas naciones hayan concedido rango de Gobierno a una Junta de militares rebeldes. Hay el silencio cómplice y encubridor de ciertas naciones al ataque de la escuadra alemana a Almería. Y si no basta con esto recordad la actitud de ciertas Embajadas extranjeras en cuyos locales se dió cobijo a gentes que seguían conspirando contra nuestro Gobierno acogidas a la inmunidad de aquellos edificios y a nuestra benevolencia (grandes aplausos).

Francia tiene que examinar lo que significa para ella nuestra guerra. Al principio de la subversión una personalidad militar muy calificada del vecino país dijo: Nos sería más barato regalar 500 aparatos a la República española que no tener que fortificar los Pirineos». Y eso nos fué negado. El material a que teníamos derecho en virtud de un tratado de Comercio suscrito en 1935. Un material que no queríamos que se nos regalara sino que queríamos pagar al contado, por adelantado. Ultraje sobre ultraje, agresión sobre agresión, daño sobre daño hemos venido caminando solos. Unicamente el Ejército Popular, nuestro glorioso Ejército ha sabido matener el honor y... (enorme ovación) Prieto habla finalmente de la contestación de los facciosos especialmente de su último párrafo que asegura no hipotecarán ni el suelo ni la economía nacional. El orador aduce un testimonio de indiscutible autenticidad como es una revista alemana la cual en uno de sus últimos números dice que la exportación de piratas españolas cancela una pequeña parte de los suministros de material de guerra hechos por Alemania.

Franco ha podido hacer la guerra solamente merced a créditos exteriores facilitados por Italia y Alemania. Y quién sabe si al desentrañar se determinados misterios se sabrá que no han sido estos dos países los únicos que han concedido créditos a los rebeldes. No lo se. Pero me asalta la duda. Tengo la seguridad de que hay gentes en el exterior que se complacen en el debilitamiento de España. Nuestro país, cuando la guerra termine quedará arruinado. Desconfad de esta afirmación una dosis de pesimismo que la gente dice que pongo en mis afirmaciones. Pero España quedará arruinada.

Si la victoria es nuestra, la deuda quedará considerablemente aligerada, porque de los compromisos adquiridos por los facciosos no tendrá que responder la República. Recientemente el embajador de Alemania en Burgos ha dicho: «El nazismo es imposible en España, no es posible implantarlo aquí. Habrá que reconstruir España. ¿Pero cómo? Al ahorro español no se podrá acudir porque no existirá, todo lo habrá devorado la guerra. Habrá que volver la vista hacia América, a aquellas tierras hijas nuestras y también a los EE. UU. Un puñado de millones de dólares podrán reconstruir a España. No les pediremos el auxilio para la guerra. Se lo pediremos para la paz. España, que perdió su vitalidad descubriendo y dando vida a tierras americanas tendrá que pedir de ellas su ayuda. Y estas le dirán: España madre: levántate y anda que tus hijos te ayudan.»

Finalmente el camarada Prieto dedica un emocionado párrafo al Partido Socialista que ha dado sus mejores hombres en pro de la libertad y la independencia de España. (Formidable ovación que duró varios minutos.)

Las Bandas de música interpretaron La Internacional y el público puesto en pié, reproduce su ovación, cuando la presidencia del acto, da éste por terminado y pronuncia tres vivas: al Partido Socialista, al Ejército y a la República.—(S. R.)

El embajador italiano en la España rebelde, es objeto de un atentado

Bayona 27.—Noticias de la España rebelde dan cuenta de que ha sido agredido a tiros el coche en que viajaba el embajador de Italia en la España rebelde. Varios disparos alcanzaron el coche, algunos de cuyos ocupantes resultaron heridos aunque no de gravedad.

En la zona facciosa y según noticias posteriores, se dice que el hecho fué debido a una circunstancia fortuita y no a un atentado. Lo explican diciendo que hallándose el coche en San Sebastián recibió orden de la Guardia Civil de detenerse, pero no se detuvo. Los guardias hicieron entonces varios disparos, pero el embajador creyendo que no se trataba de una orden para su coche, continuó la marcha. Una descarga alcanzó al automóvil hiriendo levemente a su mujer e hija.—(F. bus).

Los facciosos evacúan ahora por mar sus heridos de los frentes del Ebro y Levante

Bayona 26.—Los numerosos trenes de heridos procedentes del frente eran un factor tal de desmoralización para la población del Norte de España, que los facciosos se han visto obligados a inaugurar una nueva vía de evacuación de heridos. Una gran parte de éstos son ahora embarcados en los puertos de Vinaroz, Burriana o Castellón y por el Estrecho de Gibraltar van a los puertos del Noroeste de España.—(A. E.)

El cuerpo del bañista francés, muerto por los guardafronteras rebeldes, es lanzado por el mar a la playa de Hendaya

Hendaya 26.—Se ha encontrado esta mañana a las siete lanzado por el mar sobre la playa de Hendaya, el cuerpo de Mr. Bousdsocq ametrallado por los guardafronteras rebeldes de Fuenterrabía, cuando se bañaba en la playa de Oudarraiz.

El cuerpo de Mr. Bousdsocq está literalmente acobillado de balas y la ráfaga de la ametralladora provocó la rotura de la base del cráneo.—(A. E.)

Los marinos republicanos, escriben una nueva página de heroísmo

El destructor «José Luis Díez» tras sostener un combate contra toda la escuadra facciosa, logra entrar en el puerto de Gibraltar

Por tierras de Extremadura, la presión de nuestras fuerzas es extraordinaria. Nos hallamos en las inmediaciones de Castuera y Campanario habiendo rebasado Zarzacapilla. El ferrocarril Madrid-Badajoz ha sido cortado, así como también la pista que une Castuera con Cabeza de Buey

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa LOS DEL SABADO

ESTE.—En las últimas horas de ayer, fueron rotundamente rechazados varios golpes de mano enemigos contra Piedras de Aolo.

En la zona del Ebro las fuerzas de la invasión siguen estrellándose ante la firmeza heroica de nuestros soldados que rechazaron ayer dos fortísimos ataques en dirección de Corbera y dos intentos de golpes de mano en el sector del río Canaletas.

En la jornada de hoy las armas republicanas continuaron diezmando a las fuerzas enemigas que sufrieron terrible quebranto en sus ataques a Aliga.

EXTREMADURA.—En la zona sur del río Zájar continúa el victorioso avance de las tropas españolas arrollando al enemigo que sigue utilizando posiciones de resistencia situadas cada vez más a la retaguardia, hacia las que retroceden desordenadamente. Nuestras fuerzas se hallan muy próximas a los pueblos de Castuera y Campanario y han rebasado ampliamente Zarzacapilla. También conquistaron brillantemente Sierra Torozo, al oeste de Cabeza de Buey continuando el victorioso avance. El número de prisioneros capturados es muy elevado, entre los cuales, figura un comandante, recogiendo además abundante y diverso material de guerra.

LEVANTE.—Han sido rechazados dos golpes de mano del enemigo en el sector de Artana.

CENTRO.—El enemigo voló una mina en el sector de Carabanchel sin consecuencias por nuestra parte.

ANDALUCIA.—Sin noticias de interés.

MARINA

A las siete de la tarde el Ministerio de Defensa Nacional aciló la siguiente nota:

«El destructor José Luis Díez, que se encontraba en reparación en el puerto francés de El Havre, ha entrado en Gibraltar a las cinco horas de hoy con averías producidas por fuego de cañón.

Por medio de toda clase de acechanzas, los facciosos han intentado apoderarse del buque lo mismo en territorio francés como en su salida, pero todas fueron rechazadas por la tripulación íntegra del barco. Fracasados sus intentos, montaron en el Estrecho de Gibraltar un dispositivo para impedir su paso al Mediterráneo, utilizando todas las fuerzas navales entre ellas los cruceros «Canarias», «Cervera», «Navarra» y varios destructores, lanzando a los cuatro vientos, su seguridad del hundimiento o captura del destructor.

A pesar de todas las desventajas, nuestro destructor se lanzó valientemente contra las fuerzas enemigas infinitamente superiores en número y que tenían todas las circunstancias a su favor. Después de sostener dos horas de combate logró avanzar a los buques enemigos luchando también contra las baterías de costa recientemente instaladas en ambos lados del Estrecho por los italo-germanos. A pesar de la persecución con potentes reflectores, no sólo no ha sido capturado ni hundido el «José Luis Díez» sino que la república continúa poseyendo una unidad naval eficiente dispuesta a cosechar nuevos laureles con un Mando y una tripulación que acaban de dar al mundo una nueva prueba del heroísmo republicano.

El Presidente Dr. Negrín, ha enviado al Cónsul de Gibraltar para que sea transmitido al Comandante del destructor, una emocionante felicitación, por el heroísmo de que ha dado pruebas la dotación del barco, expresando a des el agradecimiento del país por su brillante comportamiento.=(Febus).

LOS DE AYER DOMINGO

ESTE.—La actividad de las fuerzas de la invasión, que en nuestras del enorme quebranto sufrido en sus recientes ataques, ha sido hoy en la zona del Ebro, menos intensa que en las jornadas anteriores.

La aviación extranjera bombardeó nuestras posiciones, siendo abatido por el fuego antiaéreo, uno de los aparatos de la invasión que cayó envuelto en llamas.

Los aviones de caza republicanos han ametrallado con gran eficacia las líneas y concentraciones enemigas en la zona de Villalba de los Arcos.

EXTREMADURA.—Durante la noche fueron enérgicamente rechazados algunos intentos del enemigo a nuestras posiciones del sector del Zájar.

Hoy las tropas españolas han continuado su victorioso ataque en dirección Castuera a Benquerencia conquistando Casa Higuera, Matasanos y Las Hileras, prosiguiendo el avance hasta cortar el ferrocarril Madrid-Badajoz y la pista que une Castuera a Cabeza de Buey.

En la zona de Campanario, 26 de nuestros aparatos bombardearon una concentración de fuerzas enemigas en número aproximado a una división, causándole terrible castigo.

La aviación republicana protege el avance de nuestras tropas ahuyentando a los aparatos de la invasión.

CENTRO.—En la tarde de ayer el enemigo consiguió, en un golpe de mano, ocupar dos posiciones en el sector de la Cuesta de las Perdices. En contraataque propio fué recuperada una de ellas, que más tarde el enemigo volvió a ocupar. En una acción propia, las tropas republicanas han conquistado las trincheras de comunicaciones de ambas posiciones, continuando el combate en el que se utilizan toda clase de armas, habiendo hecho la artillería de las fuerzas al servicio de la invasión, cerca de 150 disparos sobre dicha zona.

Demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

A las diez horas de hoy, cinco trimotores italianos Savoia 81, han arrojado sobre los barrios marítimos de Barcelona bombas de gran tamaño que destruyeron totalmente algunas viviendas y ocasionando muertos y heridos pertenecientes todos a la población civil. Los aparatos de la invasión huyeron a Mallorca perseguidos por nuestros cazas.



Partido Socialista Obrero Español

Agrupación de Mahón

Commemoración del cincuentenario de su fundación

TEATRO PRINCIPAL

Lunes 29 Agosto 1938

A las 6 y media de la tarde

GRAN ACTO

a beneficio del fondo nacional de Propaganda del Partido

FUENSANTA LA DEL CORTIJO

Drama en 3 actos de Enrique de Alvear, por el

GRUPO ARTISTICO «PABLO IGLESIAS»

Discursos por los compañeros: FRANCISCO MERCADAL PONS; JAIME ALZINA SANCHO, Presidente de la Federación Socialista Balear; VICTOR ROTGER PONS, Secretario General de la Agrupación Socialista de Mahón; presidirá el compañero FRANCISCO PONS CARRERAS, Presidente de la misma.

La Banda Municipal ejecutará el Himno Nacional y «La Internacional» y amenizará los entreactos con escogidas piezas de su repertorio.

DESPECHO DE LOCALIDADES: Sábado, de 7 a 10 noche y domingo, de 3 a 6 tarde, en la Secretaría de la Agrupación Socialista.—Lunes, desde las 3 de la tarde, en la taquilla del Teatro Principal.

Antonio Reynés Puig

Falleció anoche a las 11 horas

a la edad de 19 años

E. P. D.

Sus desconsolados padres Antonio y Francisca; hermanos Miguel, Rosa, Francisco, María, Felipe, Jaime y Alfonso, hermanos políticos; tíos y tías; primos y demás familia participan a sus amigos tan irreparable pérdida y ruegan se sirvan asistir al entierro que se efectuará esta tarde a las siete.

Casa mortuoria: calle Stuart, 9.

Villa Carlos 29 de Agosto de 1938.

Un gran acto conmemorativo de la fundación del Partido Socialista

Organizado por nuestra Agrupación Socialista, se celebrará esta tarde en el Teatro Principal, un grandioso acto dedicado a la conmemoración del cincuentenario de la fundación de nuestro glorioso Partido.

Como figura en el programa inserto en otro lugar de este número, el cuadro artístico «Pablo Iglesias» pondrá en escena la magnífica comedia «Fuensanta la del cortijo», amenizando los entreactos la Banda Municipal.

Conocidos camaradas de nuestro Partido harán uso de la palabra en dicho acto, entre ellos los compañeros Alaina, Rotger y Mercatal, presidido el camarada Pons Carreras.

No dudamos que el pueblo antifascista mahonés, acudirá esta tarde al Principal para mostrar su adhesión y simpatía hacia uno de los núcleos políticos del Frente Popular, que conmemora el cincuentenario de su fundación.

REMITIDO

Sr. Director de JUSTICIA SOCIAL, Localidad.

Muy señor mío: Agradeceré a su amabilidad la inserción de las siguientes líneas, expresión de gratitud a las Sociedades de Socorros Mútuos «La Mutualidad Mahonesa» y «El Alivio del Obrero».

Agradecida su afectísima,

MARGARITA SQUIER RAMÓN

Me place testimoniar pública gratitud a las Sociedades «La Mutualidad Mahonesa» y «El Alivio del Obrero», a las que perteneció mi esposo Mateo Ponsóti Sírtos, fallecido el 16 del actual, cuyas Directivas, en cumplimiento del Reglamento, me han hecho entrega urgentemente de las cantidades de novecientas pesetas y cien respectivamente que me correspondían, demostrando así su interés en favor de los asociados y sus familias. Reitero mi gratitud y me complace en hacer público tan digno comportamiento.

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30

La comedia de gran éxito, del Oeste americano, por el gran BUCK JON. S

OJO POR OJO

y ESTRENO de la gran documental de la Guerra

MADRID,

tumba del fascismo

Presentada en Mahón por el Comité de Cines C. N. . .

SALON VICTORIA

LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTRENO de la primera película ESPAÑOLA producida por el Sindicato de la Industria del Espectáculo, titulada:

Aurora de Esperanza

por Félix de Pomés, Enriqueta Soler y Chispita.

Muy pronto: INAGURACION TEMPORADA OTOÑO, con

«MARINELA»

Orgía de canto y baile. Primer exitazo 1938-39.